
Remodelarán  
espacios para personal  
de El Manzano: $1.550 
millones de inversión

200 nuevos 
taxibuses 
circulan en el 
Gran Concepción

EN COMPARACIÓN A INICIO DE ESTE AÑO

Desde la cartera afirman que exis-
te un cambio en la cantidad de 
máquinas y frecuencia del servicio 
en comparación al primer semes-

tre de este año, donde después de 
las 19.00 horas la oferta de 
“micros” era casi nula.  
De forma paralela avanzan los 

proyectos en materia para la zona 
de Lota y Coronel, que incluyen 
buses eléctricos.

Así lo aseguró el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones.
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Reforma de pensiones:  
congresistas locales divididos 
ante nueva propuesta del 6% 
POLÍTICA PÁGS.4-5
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EDITORIAL: VIGENCIA Y ENSEÑANZAS DE LA TERCERA EDAD

Martes 18 de julio de 2023, Región del Biobío, N°5509, año XVI

El promedio regional de presencia de estudiantes en el aula está por sobre el nacional. Autoridades anunciaron 
la implementación de programas para recuperar niveles prepandemia y fortalecer la educación.

Altos índices de asistencia y uso de la mascarilla marcan el retorno a clases

CIUDAD PÁG.12

Carlos Milano, un 
imprescindible con 
vocación de grandes finales 
DEPORTES PÁG.18
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JAVIERA MATUS DE LA PARRA  
Administradora ejecutiva Parque Pedro del Río Z.

Desde nuestras propias histo-
rias e itinerarios de vida, ¿Qué lu-
gares ocupan en nuestra memoria 
los paisajes, la flora y fauna de un 
territorio habitado?, ¿Cómo apare-
ce aquello que llamamos patrimo-
nio natural? 

Este año he asumido el desafío de 
liderar el Parque Museo Pedro del 
Río Zañartu y, desde ese lugar his-

bondades que en un acto de extre-
ma generosidad y filantropía, nos 
legó don Pedro del Rio Zañartu.  

El Parque Museo es un relato va-
lioso y expansivo que nos rememo-
ra y nos traslada a tiempos pasados 
desde donde proyectamos y pensa-
mos el futuro y nos enseña la impor-
tancia de la conservación y protec-
ción de lo que nos pertenece y nos 
identifica.El patrimonio está vivo y 
en constante movimiento, va mu-
tando conforme a las prácticas co-
lectivas,  también, en función de 
nuestro propio acervo, a nuestra 
mirada particular y curiosa.  

Hoy tenemos la oportunidad de 
poner en valor todos estos elemen-
tos dentro de un contexto regio-
nal, con una mirada descentraliza-
dora y participativa, poniendo al 
servicio de las personas y las comu-
nidades los diversos patrimonios 
presentes. Esta vez la comunidad 
regional será protagonista en esta 
hoja de ruta.

tórico y con presencia en tantas ge-
neraciones, he pensado en los desa-
fíos que nacen para una gestión pa-
trimonial contemporánea, diversa 
y empática con nuestra región.  

Desde un santuario natural, el 
patrimonio, el medio ambiente y 
las prácticas que permitan inte-
grar ciencia y arte se tornan funda-
mentales y urgentes, especialmen-
te desde el punto de vista de la edu-
cación, la vinculación y la 
mediación cultural.  

La posibilidad de generar cru-
ces conceptuales y acercar lengua-
jes que muchas veces nos parecen 
muy lejanos, nos invita a abrirnos 
a un universo de contenidos diver-
sos que poseen una profundidad 
fuertemente identitaria, una co-
nexión emocional con el entorno y 
con lo natural, así como también 
con ciertos elementos comunes 
presentes en el imaginario de va-
rias generaciones que han tenido la 
oportunidad de disfrutar de las 

Nos rememora y nos 
traslada a tiempos 
pasados desde donde 
proyectamos y 
pensamos el futuro.

Gestión patrimonial 
contemporánea 

PABLO TORIJA  
Gerente Comercial de Adexus. 

La información personal está tan 
estrechamente vinculada a la tecno-
logía que la seguridad asociada con 
ella juega un rol preponderante en 
el diario vivir. A la vez que surgen 
avances en técnicas digitales que 
simplifican las medidas de protec-
ción reconociendo detalles únicos 
de nuestros cuerpos físicos, se abren 
también oportunidades para que 
delincuentes utilicen esos datos 
malintencionadamente. 

Uno de estos casos es la suplan-
tación de identidad, con el objeto de 
obtener un beneficio u ocasionar 
daño, lo que se encuentra tipificado 
como delito en la Ley 17.155 y es cas-
tigado con presidio menor en su 
grado mínimo.  

Aun así, los beneficios superan 
ampliamente a los riesgos con ins-
trumentos como el empadrona-
miento biométrico o validación de 
la identidad, una herramienta tec-
nológica que utiliza nuestras medi-
das biológicas o características físi-
cas, tales como el reconocimiento 
facial. Así se pueden distinguir, re-
gistrar e identificar individuos con 
fines comerciales, legales o de polí-
ticas públicas, según corresponda. 
Esto no sólo brinda una mayor pro-
tección de la información, sino que 
además brinda de forma segura ac-

nitoreo recae en los usuarios quie-
nes siguen siendo el eje central para 
su correcto desempeño de forma 
segura y sin problemas. Por este 
motivo, se vuelve necesario que las 
organizaciones cuenten también 
con planes preventivos integrales 
de monitoreo constante y de con-
tingencia para eventualidades en 
los que la tecnología pueda verse 
comprometida. 

Así, para estar seguros es necesa-
rio contar con las actualizaciones 
más recientes, validadores de dos 
pasos y tener cuidado en su uso, ya 
que, si bien dada su simpleza es có-
moda, un sistema biométrico es tan 
confiable como quién lo utilice. 

ceso a diferentes a productos y ser-
vicios ya disponibles en el mercado.  

En la actualidad los softwares 
pueden, a través de diferentes algo-
ritmos, reconocer rasgos únicos de 
entre los más de 16.000 puntos que 
componen un rostro con una certe-
za cercana al 100%, permitiendo 
desde el desbloqueo de un teléfono 
móvil, realizar compras o la apertu-
ra de una cuenta bancaria. Otros 
métodos permiten, por ejemplo, po-
der abrir una puerta con las huellas 
digitales sin la necesidad de llaves fí-
sicas o incluso hacerlo a través del 
reconocimiento del iris. 

A nivel empresarial sus benefi-
cios son múltiples, por ejemplo, el 
establecimiento de anillos de segu-
ridad al interior de las organizacio-
nes para la protección de datos sen-
sibles, reduciendo así el riesgo de 
pérdidas, filtraciones de informa-
ción privada o el robo de datos lo 
que brinda un soporte completo, 
tanto de manera web o móvil, al im-
plementar mayores barreras de pro-
tección que son útiles tanto mane-
ra interna como también para los 
clientes.  

Pese a estos avances ningún sis-
tema puede ser considerado com-
pletamente infalible, por lo que la 
responsabilidad final sobre su mo-

En la actualidad los 
softwares pueden  
reconocer rasgos 
únicos de entre los 
más de 16.000 puntos 
que componen un 
rostro con una 
certeza cercana al 
100%.

Biometría como apoyo 
de la ciberseguridad

Un sismo de fuerte mag-
nitud se percibió la noche 
de este domingo en el Gran 
Concepción y varias regio-
nes del centro sur del país. 

De acuerdo al reporte 
del Centro Sismológico 
Nacional de la Universi-
dad de Chile, el movimien-
to telúrico ocurrió a las 
23:05 horas, a 50 kilóme-
tros al noreste de Lonqui-
may, generando una serie 
de reacciones en las redes 
sociales, donde expertos y 
autoridades aprovecharon 
la instancia para hacer re-
comendaciones ante 
emergencias. 
 
SENAPRED 
@Senapred 
#SENAPREDInforma Di-
rector Nacional de SENA-
PRED, Álvaro Hormazábal, 
entrega información por 
sismo de mayor intensidad 
entre las regiones de Valpa-
raíso y Los Lagos. 
 
Emergencias y  
Desastres-Minsal 
@DEGREYD_MINSAL 
[#Sismo] - Cuando no ocu-
rren sismos perceptibles, es 
el momento de prepararse. 
Aquí damos algunos conse-
jos básicos sobre cómo 
reaccionar al interior de un 
establecimiento educacio-
nal, mientras ocurre un 
#sismo 
 
Fernando Ulloa Galaz 
@UlloaG_Fernando 
#Sismo| Así se percibió el 
temblor en un piso 19 de un 
edificio en Concepción. En 
la capital de la región del 
Biobío el sismo alcanzó 
una intensidad VI Mercalli. 
 
Francisco Darmendrail 
@FcoDarmendrail 
Como consejo ante un 
#temblor siempre tener lin-
terna y radio a pilas  a 
mano. Aunque parezca de-
tallista,  tengo una linterna 
de cintillo de cabeza y asi 
es mejor en casos como 
este. Si la linterna es poli-
funcional, que tenga radio, 
puerto USB etc, mejor.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La figura del adulto mayor, o de la tercera edad 
muchas veces ha sido desplazada de forma per-
manente por la sociedad. Se observa en detalles 
como el trato hacia ellos, u otras cosas más de 

estructuras como las pensiones. 
Sin embargo, este sector de la población sigue demos-

trando todas sus virtudes que van desde la enseñanza a 
través de la experiencia, la comprensión al otro, y obvia-
mente la demostración sobre las ganas de mantener una 
vida activa. 

Ahora, el Servicio Nacional de Turismo de Biobío (Ser-
natur) realizará una Licitación Pública de $195 millones 
para el desarrollo de un programa que permitirá a cer-
ca de 2 mil adultos mayores recorrer los destinos de Ca-
ñete y Angostura del Biobío y que comprende a las co-
munas de Quilaco y Santa bárbara. Esto para la presen-
te temporada 2023 y 2024. 

Carolina Godoy, directora (s) de Sernatur Biobío afir-
mó que “Chile se destaca como pionero y líder en turis-
mo social a nivel latinoamericano”. 

“Dentro de los programas sociales del Servicio, se en-
cuentra el Programa de Vacaciones Tercera Edad, que 
está enfocado en los adultos mayores, donde el turismo 
social es una forma de turismo que brinda a las perso-
nas la oportunidad de viajar durante períodos de baja 
demanda turística, lo que contribuye a reactivar la ac-

Vigencia y enseñanzas  
desde la tercera edad

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Mujeres en directorios  
  
Señora Directora: 

Un saldo positivo que dejó el 
tradicional periodo de juntas 
ordinarias de accionistas este 
año, fue que la presencia feme-
nina en directorios de las em-
presas IPSA alcanzó un 21%: 53 
asientos hoy son ocupados por 
mujeres en la alta dirección de 
algunas de las grandes firmas 
del país. No obstante, cuando 
esta semana desde España lle-
gan noticias que en las compa-
ñías del Ibex este porcentaje ya 
llega a 40%, me parece que Chi-
le debe mirar esto como un de-
safío y aceptarlo. Sobre todo 
cuando el proyecto de cuotas 
en directorios, actualmente en 
el Congreso, propone llegar a 
este 40% en seis años desde su 
promulgación. El capital lo te-
nemos. Por qué no empujar 
esto y trabajar con más ahínco 
en la atracción de ese talento, 
pero principalmente, en desa-
rrollar la confianza para dar las 
oportunidades suficientes des-
de ahora; no esperemos a que 
sea Ley.  

 
Alfredo Zepeda, G100.  

Regreso a clases  
  
Señora Directora: 

Hoy en pleno siglo XXI, y cuando 
comienza el segundo semestre del 
año 2023, debemos considerar la 
importancia de las emociones en 
las aulas a través de un liderazgo 
que sea resonante, que inspire a la 
juventud a desarrollar habilidades, 
actitudes y conocimientos en un 
ambiente favorable para el desa-
rrollo de la confianza. 

Por lo mismo, los docentes de-
bemos apoyar a nuestros estu-
diantes en el desarrollo de su 
aprendizaje y conectar sus intere-
ses personales con algo que mu-
chas veces consideramos que es 
algo rígido, que es el currículum 
educacional, y para ello debemos 
incorporar la innovación con el fin 
que los estudiantes se sientan va-
lorados en el proceso. 

De hacerlo, lograremos generar 
experiencias significativas para 
ellos a través de una diversifica-
ción en las estrategias de aprendi-
zaje por medio de metodologías 
como Aprendizaje Basado en Pro-
yectos (ABP); aprendizaje basado 
en problemas; la gamificación, qué 
es aprender jugando; el mindful-
ness, entre otros más. 

Varios estudios han demostrado 
que trabajar de esa manera pasa a 
ser una experiencia enriquecedora 
para los estudiantes, ya que no se 
exponen al nerviosismo de una 
evaluación, sino más bien demues-
tran sus aprendizajes de una for-
ma en la cual se sienten valorados 
por sus diferencias. Esto es real-
mente importante, porque impac-
ta de manera optimista en la edu-
cación de ellos dado que de esa for-
ma los estudiantes pueden 
desarrollar paulatinamente su 
aprendizaje mediante la interac-
ción social que es tan necesaria 
hoy en día. 

 
Andrés González, profesor de 
Historia y MG. en Educación.  
 
Caballos  
  
Señora Directora: 

La presencia de caballos sueltos 
en la ciudad no se detiene. Tene-
mos el caso de Brisas del Sol, Lo-
mas, autopista y otros puntos cén-
tricos de Concepción. 

Ojalá que la solución sea pronta 
y no como resultado de una reac-
ción ante la desgracia. 

 
Paula Cáceres 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tividad económica y turística”. 
Además, agregó que el programa Tercera Edad de 

Sernatur “busca promover el turismo interno poniendo 
en valor destinos regionales y atractivos turísticos, fo-
mentando empleos a través de una mayor demanda de 
servicios turísticos y dinamizando economías locales 
mediante el crecimiento y del sector turístico en tempo-
rada baja y media”. 

Anita Hernández, presidenta de la Unión Comunal de 
Adultos Mayores de Concepción confirmó que “ha ha-
bido un repunte de la actividad turística de las personas 
mayores desde la pandemia, pero las emergencias del ve-
rano con los incendios y las recientes inundaciones 
afectaron algunos destinos a los cuales acudíamos”. 

Todo esto demuestra que los adultos mayores tienen 
una fuerte convicción de mantenerse como actores vi-
gentes en sus comunidades, algo que muchas veces es 
el resto el que no entiende y analiza. La tercera edad no 
tiene que ser un sinónimo de inactividad.

Los adultos mayores tienen una 

fuerte convicción de mantenerse 

como actores vigentes en sus 

comunidades, algo que muchas 

veces es el resto el que no entiende 

y analiza.

¡
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“Esta nueva propuesta, sigue avanzando en 
generar mejores condiciones para los y las 
chilenas. Es insuficiente, pero algo se avanza”. 
M.Candelaria Acevedo, Diputada (PC).

“Debe ser todo a cuenta individual. Si 
queremos subir las pensiones debe ser a 
costa de impuestos generales”. 
Marlene Pérez, Diputda (IND-UDI).

HOY SESIONARÁ MESA TÉCNICA PARA AGILIZAR LA PROPUESTA

Reforma de pensiones:  
Congresistas locales divididos 
ante nueva propuesta del 
Gobierno sobre el 6%
Ante la propuesta de dividir el mencionado monto, entre un 4% para pilar 
solidario y un 2% para capitalización individual, el Ejecutivo mantiene 
optimismo “cauto” para un acuerdo político.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CÁMARA.CL

Siguen las negociaciones del Go-
bierno con parlamentarios, princi-
palmente de oposición, para lograr 
los acuerdos en el contexto de la 
reforma de pensiones que impulsa 
La Moneda. 

Y es que, hasta ahora, el Ejecuti-
vo propone varios cambios al siste-
ma vigente el que no ha estado exen-
to de críticas, donde se incluye el au-
mento del monto de la Pensión 
Garantizada Universal (PGU), una 
cotización adicional del 6% finan-
ciada por el empleador y que iría di-
recto a un fondo solidario colectivo, 
entre otros. 

En particular, ha sido este últi-
mo elemento -el del 6%- el que ha ge-
nerado diversas miradas y cautela 
para la continuidad de la reforma. 
Incluso, el pasado viernes, la minis-
tra del Trabajo y Previsión Social, 
Jeannette Jara, junto al ministro de 
la Segpres, Álvaro Elizalde, sostuvie-
ron una reunión con representantes 
de los distintos partidos políticos 
para escuchar observaciones y su-
gerencias en el marco de la búsque-
da de un acuerdo transversal. 

Tras la instancia, la ministra Jara 
explicó que “estamos en un momen-
to en el cual se abre una oportuni-
dad de tener un acuerdo en mate-
ria de pensiones”, señalando que 
“nosotros ya hemos cedido, ahora le 
toca a la oposición”.  

Política
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“Estamos en un ambiente cuestionable, de 
poca confiabilidad en el Estado como 
administrador de recursos”. 
Karen Medina, Diputada (PDG).

que esto va a ser administrado de 
una buena manera”, agregó Medina. 

Además, la diputada del PDG se-
ñaló que el Gobierno debe replan-
tearse su propuesta y que debe es-
tar dispuesto a ceder. 

El diputado Félix González 
(PEV), en cambio, fue agudo en 
señalar que para su sector hay tres 
pilares claves: 1) que las AFP sal-
gan del mercado y que sea un ente 
público quien administre los fon-
dos de pensiones; 2) que el nuevo 
sistema entregue pensiones que 
le permitan a la ciudadanía vivir; 
3) la garantía de una pensión dig-
na para quienes hoy están pensio-
nados en el sistema actual. 

“Esperamos poder tener las vo-
luntades dentro del Parlamento 
de concentrarnos en tener bue-
nas pensiones para quienes están 
hoy trabajando y también para 
quienes hoy están jubilados con 
pensiones que no les alcanza”, in-
dicó González.  

 
Comienza el trabajo técnico 

En la misma reunión entre repre-
sentantes políticos y Gobierno, se 
definió que hoy, durante la mañana, 
en dependencias del Ministerio del 
Trabajo, se realizará una reunión 
técnica entre representantes desig-
nados por los mismos partidos para 
trabajar sobre la reforma al sistema 
de pensiones junto a la ministra de 
Trabajo, Jeanette Jara. 

El objetivo, según explican desde 
el Ministerio del Trabajo y Previ-
sión Social, es “buscar un acuerdo 
que viabilice y agilice la reforma al 
sistema de pensiones”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Estamos en un momento en el 
cual se abre una oportunidad de 
tener un acuerdo en materia de 
pensiones”

Jeannette Jara, ministra del Trabajo y Previsión 
Social.

FRASE

FOTO: MINISTERIO DEL TRABAJO

TRABAJO TÉCNICO 
Primera sesión será 

hoy a las 09:00 horas 
en el Mintrab.

Además, Pérez agregó que “la 
gran mayoría de los chilenos no 
quieren que la cotización adicio-
nal pase a manos del estado. La 
propiedad y heredabilidad de los 
fondos, la libertad de elegir entre 
el sistema estatal y privado, y una 
mayor competencia debe ser el 
camino en este proceso”. 

En esa misma línea, sobre la 
desconfianza a las instituciones 
que estalló por el Caso Convenios, 
la diputada del Partido de la Gen-
te, Karen Medina, señaló que “es-

tamos en un ambiente política-
mente bastante cuestionable, de 
poca confiabilidad en el Estado 
como administrador de los recur-
sos de todos los chilenos”. 

“Eso deja muy mal parada cual-
quier conversación de reforma, tan-
to previsional como pacto fiscal, 
por lo que hoy día creo que el Go-
bierno debe también estar muy dis-
puesto a ceder. Yo no estoy de acuer-
do en que un 4% vaya al fondo de Es-
tado y un 2% a la cuenta individual, 
porque no tenemos la confianza de 

Lo anterior es debido a que, el 6% 
que proponía el Gobierno, dinero 
que desembocaría directamente en 
un fondo solidario común, fue re-
versionado y dividido de la siguien-
te manera: ahora se propone que un 
4% vaya dirigido al seguro social, y 
un 2% a la capitalización individual. 

Esto generó ciertas aperturas a la 
continuidad del diálogo, pero aún 
quedan diferencias por parte de la 
oposición. Algunos parlamentarios 
han señalado que, debido a la situa-
ción actual de la política nacional 
tras el Caso Convenios, no hay con-
fianza para que el Estado adminis-
tre un fondo común. Por otra parte, 
hay quienes han señalado que es un 
avance para el pacto político. 

 
Opiniones parlamentarias 

Respecto a la situación, que tam-
bién se homologa con lo que ocurre 
para impulsar la reforma tributaria, 
congresistas locales comentaron 
sus visiones respecto a la nueva pro-
puesta del Gobierno, como tam-
bién a cuáles son sus dudas, ideales 
y requerimientos. 

De esa forma, la diputada María 
Candelaria Acevedo (PC), fue una 
de las más críticas al señalar que la-
menta que no exista “voluntad de la 
derecha” para generar condiciones 
para que todos los “chilenos y chile-
nas tengan mejores pensiones”, se-
ñalando que solo se “atrincheraron 
en la mentira de que el 6% destina-
do para el pilar solidario, no sería 
para los pensionados”. 

“Ahora bien, ante esta nueva pro-

puesta me parece que se sigue avan-
zando en generar mejores condi-
ciones para los y las chilenas. Es in-
suficiente, pero algo se avanza”, co-
mentó Acevedo. 

Ante el panorama, la diputada 
comunista está a favor del proyec-
to, sin embargo, no dejó entrever 
que prefería la propuesta original ya 
que le parece mucho más acorde a 
las necesidades de los pensionados, 
haciendo énfasis en aquellos que 
por una u otra razón no han podi-
do cotizar durante largos períodos 
de sus vidas. 

“Pienso en aquellas mujeres que 
se han dedicado a cuidar a sus 
madres y padres, a sus hijos con al-
gún tipo de enfermedad, etc., en 
definitiva, una población que por 
el diseño que tiene nuestro siste-
ma no cumplen con ciertos “están-
dares” y que por ende no tienen 
una pensión digna”, comentó la di-
putada Acevedo. 

Desde la vereda contraria, la di-
putada Marlene Pérez (IND-UDI), 
indicó que “debe ser todo a cuen-
ta individual (…) Si queremos su-
bir las pensiones debe ser a costa 
de impuestos generales y no en 
desmedro de los trabajadores. 
Esta cotización adicional, si no va 
directo a las cuentas individua-
les, es un verdadero impuesto al 
trabajo, castigando a los emplea-
dores y a quienes han cotizado a 
lo largo de su vida laboral”. 
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“Que hayan podido incorporar ciertas cosas como esta 
App y una futura nueva regulación, les da  un panorama de 
dónde poder poner los buses que faltan”. 
Óscar Ferrel, Jefe División de Infraestructura y Transporte-Gore Biobío.

Una mejora respecto a la cantidad y frecuencia con la 
circulan  “las micros” se aprecia en la zona. Esto en 

comparación a inicios de este año.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CERCA DE 1.200 MÁQUINAS ESTARÍAN EN OPERACIÓN Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Todavía el frío no se sentía como 
en los últimos días en nuestra zona, 
cuando las autoridades de Trans-
portes, partiendo por el ministro 
Juan Carlos Muñoz, indicaban su 
preocupación y disposición para 
tratar de solucionar la falta de taxi-
buses que se generaban en distintos 
horarios en el Gran Concepción, y 
que en las horas de la noche se ha-
cía mucho más evidente.                                                                                                                                                                                                                                                    

Y es que marzo fue prolífico en vi-
sitas dada la contingencia que se vi-
vía por las reparaciones al Puente 
Ferroviario y al plan de contingen-
cia que se implementó para suplir el 
aporte del tren urbano de pasajeros, 
más conocido como Biotrén, a la 
hora de movilizar a las personas  de 
al menos 7 comunas del Gran Con-
cepción y que no puedo realizar du-
rante 4 meses al no poder usar el 
centenario viaducto. 

Y una de las promesas que se 
realizó fue la de tratar de incorpo-
rar más taxibuses al sistema, de 
modo de poder mejorar la frecuen-
cia. De hecho, se identificaron al-
gunos barrios de comunas como 

Transportes asegura 
que existen 200 

nuevos taxibuses 
circulando en el Gran 

Concepción

Talcahuano, Hualqui y San Pedro 
de la Paz, donde la situación era 
más compleja. 

Hasta el Gobierno Regional 
(Gore) expresaba la urgente necesi-
dad de poder “poner” más buses en 
las calles y el jefe de la División de 
Transporte e Infraestructura del or-
ganismo, Óscar Ferrel, señaló que si 
era necesario aportar con financia-
miento para poder contratar buses 
que pudieran realizar determina-
dos recorridos, desde el Gore exis-
tía la voluntad.  

Y a medida que las semanas co-
menzaron a pasar y las conversacio-
nes entre las autoridades se multi-
plicaron, se comenzó a notar una 
mejoría, más buses en horario tar-
de-noche, mejora en las frecuen-
cias de algunos recorridos y Con-
cepción Metropolitano que pese a 
avanzar en la temporada otoño-in-
vierno ya no se “duerme” a las 19 ho-
ras como ocurrió durante meses. 

Así lo sostiene la propia autori-
dad, que asegura que esa mejora se 
tradujo en la incorporación de va-
rias decenas de taxibuses, compa-
rados con los que recorrían la zona 
meses atrás, como lo ratificó Alan 
Sepúlveda, jefe de la División de 
Transporte Público Regional del mi-
nisterio de Transportes (MTT). 

“Estamos trabajando en diferen-
tes opciones para mejorar el trans-
porte público regulado del Gran 
Concepción, teniendo en cuenta 
las necesidades de las personas. Se-
guimos enfocados en reforzar la fre-
cuencia, prueba de ello es que ac-
tualmente existe  un incremento en 
el número de micros operando, 
donde tenemos 200 buses más en 
las calles, en comparación a princi-
pio de año”, aseguró el representan-
te de Transportes. 

 
Primer paso 

Y es que el tema está lejos de es-
tar resuelto y lo saben en el mismo 
ministerio, donde no se ha dejado 
de insistir en poder sumar más mi-
cros para facilitar el traslado desde 
el casco céntrico de la ciudad hacia 
los distintos barrios de la zona, 
como los sostiene el mismo Sepúl-
veda, quien apuesta que la nueva re-
gulación del transporte público más 
conocida como Perímetro de Ex-
clusión. 

sigue siendo el principal 
problema.

El servicio durante 
la noche

ENTRE OCTUBRE y noviembre 
próximo debería a comenzar a regir la 

nueva regulación de transporte 
público en el Gran Concepción. 
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“Seguimos en conversaciones con los operadores y 
empresarios del transporte, con quienes se están revisando 
diversas opciones para dar una respuesta a la ciudadanía”. 
Alan Sepúlveda, Jefe División de Transporte Público Regional.

“Creo que no hay que esperar el 
Perímetro  para mejorar la operación”. 
Víctor Fuenzalida, Asesor Alianza Gremial del 
Transporte Público Biobío. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

y creo que no hay que esperar el Pe-
rímetro  para mejorar la operación, 
sino que evidentemente, pienso que 
existe la voluntad  de querer mejo-
rar la operación y de hecho, se están 
haciendo revisiones  de ajuste de las 
frecuencias en ciertos horarios  para 
justamente mejorar la oferta  en el 
horario punta tarde que es  la situa-
ción más compleja  que hoy tiene el 
sistema”, agregó asesor gremial. 

  
En paralelo 

Por ello, parte de las esperanzas 
de lograr mejoras más rápidas e in-
troducir cambios en la negocio es lo 
que está llevando adelante el propio 
ministerio de Transportes con un 
par de proyectos que también fue-
ron anunciados los últimos meses 
y que han ido cobrando vida y se 
avanzan en su materialización. 

El primero de ellos es el proceso 
para licitar la incorporación de 130 
nuevos buses de alto estándar para 
el recorrido Lota-Coronel- Concep-
ción. Parte de esa flota será eléctri-
ca y se viene a sumar a la que ya exis-
te y se espera que esté operando en 
febrero de 2025.  

La iniciativa se encuentra en la 
etapa de participación ciudadana, 
lo que se realiza mediante Diálo-
gos Participativos, donde la comu-
nidad puede entregar su opinión, 
evaluando la realidad actual y pro-
poniendo mejoras para lo que será 
también la futura nueva regulación 
(Perímetro de Exclusión) para estos 
recorridos. 

De hecho, este martes y viernes se 
cierra la primera etapa de estos diá-
logos con las actividades corres-
pondientes a Coronel, los que se 
realizarán en la sede del Club De-
portivo Internacional y en la Muni-
cipalidad de Coronel respectiva-
mente, ambos a las 17:30 horas. 

Y el segundo, es la licitación que 
sumará 200 buses eléctricos a la flo-
ta actual que recorre la zona (azul 
con gris) y que corresponden al pro-
yecto de construcción de los corre-
dores de transporte público de la 
Ruta 160, Ruta 150 (Concepción-
Penco), y Autopista Concepción-
Talcahuano que se construirá bajo 
la modalidad de concesión y que 
tendrán como primer hito la incor-
poración de estos doscientas nue-
vas máquinas,  y donde se ve difícil 
que los actuales operadores de la 
zona puedan participar, debido  a la 
envergadura financiera del proyec-
to. También se espera que esos nue-
vos buses estén prestando servicios 
a comienzos de 2025.

“Esperamos seguir mejorando 
este aspecto con miras a lo que se 
viene con la nueva regulación tan-
to del Gran Concepción, como de 
Coronel-Lota. Paralelamente a esto, 
seguimos en conversaciones con 
los operadores y empresarios del 
transporte, con quienes se están re-
visando diversas opciones para dar 
una respuesta a la ciudadanía”, ase-
veró el representante del MTT. 

Claro, porque entre marzo y la 
primera mitad de julio ya recorri-
da, ocurrieron tres cosas que per-
mitieron quitarle algo de presión al 
gris panorama que se vivía: la Con-
traloría General de la República 
tomó razón de las bases de la nue-
va regulación que se aplicará al 
transporte público en el Concep-
ción Metropolitano, que como ya 
se dijo, es el denominado Períme-
tro de Exclusión.  

Segundo, se lanzó la aplicación 
Red Regional que permite revisar en 
línea la oferta de taxibuses en un de-
terminado sector de la zona , lo que 
no pone más micros en las calles, 

pero permite saber a ciencia cierta 
cuándo pasará, lo que en definitiva le 
da predictibilidad y certeza a un ru-
bro que no la tenía en este ámbito. 

Y tercero, se creó el Plan Más Mo-
vilidad que encabezado por el MTT 
busca lograr que se concreten pro-
yectos en el área de infraestructura 
y transporte público que han esta-
do en el papel por año. 

Aquí participan los ministerios 
de Obras Públicas, de Vivienda y 
Urbanismo, Medioambiente, Desa-
rrollo Social y Hacienda más el Go-
bierno Regional y los municipios 
donde se construirán o se verán im-
pactados por estos proyectos. 

Por ello, y en un acto de con-
fianza, desde el Gore esperan que 
la entrada en vigencia del nuevo 
marco regulatorio, permitirán que 
el estándar del servicio aumente, 
pero por sobre todo que el tema 
del número de taxibuses en la ca-
lle mejore, como lo expresó el mis-
mo Óscar Ferrel. 

“El hecho de que ellos hayan po-
dido incorporar  ciertas cosas como 

esta aplicación y una futura nueva 
regulación,  les da  un panorama de 
dónde poder poner los buses (que 
faltan). Y creo que eso es un tiempo 
que todavía ha sido breve  como 
para ellos hagan ese análisis, pero de 
aquí a un par de meses más estos 
análisis deberían estar, y por lo tan-
to, esta discusión  debería darse  en 
el segundo semestre de este año”, 
entiende el jefe de la División de In-
fraestructura y Transporte del Gore.  

En la misma línea el asesor de la 
Alianza Gremial del Transporte Pú-
blico Región del Biobío, Víctor Fuen-
zalida, una de las cinco organizacio-
nes que mantienen los empresarios 
microbuseros de la zona, aseguró 
que existe la voluntad mayoritaria 
del sector de avanzar en prestar un 
mejor servicio y que no es necesa-
rio esperar hasta octubre o noviem-
bre cuando comience a regir la nue-
va regulación del sector. 

“Yo entiendo que hay líneas que 
han ido mejorando paulatinamen-
te su servicios y hay otras que  les ha 
costado más por diversos motivos,  

OPINIONES
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se sumarán al circuito Lota-
Coronel-Concepción, los que 
deberían estar circulando en 
febrero de 2025.

Buses más
130
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Es la superficie total a 
intervenir en el centro 
penitenciario penquista. 

De 1.993,8 m2 

Contempla el proyecto que 
está en licitación.

Nuevas oficinas, 
piezas y salas de 
reuniones

Remodelarán casi 2 mil 
metros cuadrados para el 
personal de El Manzano: 
inversión es de $1.550 millones

DESTINADOS POR LA DIRECCIÓN GENERAL DE GENDARMERÍA DE CHILE

De $1.550 millones es la inver-
sión destinada por la Dirección Ge-
neral de Gendarmería para la am-
pliación y mejoramiento de las cua-
dras de personal en el Centro de 
Cumplimiento Penitenciario (CCP) 
de Concepción, conocido como “El 
Manzano”. El proyecto consiste en 
ejecutar obras civiles e instalaciones 
para corregir las condiciones de ha-
bitabilidad de funcionarios que se 
desempeñan en el lugar. 

“Gendarmería de Chile tiene la 
necesidad urgente de mejorar las 
condiciones físicas de las cuadras de 
personal CCP Concepción”, señaló 
el documento de las bases adminis-
trativas presentadas al Ministerio 
de Hacienda,  para el proyecto. 

En el detalle, el mejoramiento 
considera una superficie total de 
intervención de 1.993,8 metros cua-
drados (m2) en dos niveles, de los 
cuales 785 m2 corresponden a ofi-
cinas administrativas ubicadas 
principalmente en el primer piso; y 
1.208,8 m2 a superficie y recintos 
destinados a dependencias del per-
sonal uniformado, que incluyen 
dormitorios y baños. 

Cabe destacar que hace algunos 
días el subsecretario de Justicia, Jai-
me Gajardo, en conversación con 
Diario Concepción, aseveró que “se 
han solicitado ampliaciones de 
obras para hacernos cargos de cier-
tos requerimientos, como por ejem-
plo las cuadras del personal, la pa-
vimentación del camino y además 
también el casino (…) Estas obras 
hoy se encuentran en licitación y el 
resto de las obras generales se en-
cuentran en proceso”. 

 
Funcionarios 

Al respecto, Benito Sarabia, diri-
gente de la Asociación Nacional de 
Funcionarios Penitenciarios (An-
fup), se refirió a la necesidad de po-
der concretar estos proyectos, que 
se habían visto postergados, para las 
instalaciones de los funcionarios 
del CCP penquista. 

“Agradecemos la mirada que ha 
tenido el Ministerio de Justicia y la 
Subsecretaría a nivel regional para 
sacar adelante estos proyectos, ob-
viamente con las autoridades insti-
tucionales de Gendarmería. Noso-
tros sabemos que estaban pendien-
tes desde la administración 
anterior”, comentó Sarabia. 

En la misma línea, el dirigente 
agregó que “nos interesa que los pro-
cesos de licitación se aceleren y se 
instalen rápido las empresas que van 
a construir, para que de la misma 
manera que la población penal, en 
los mismos recintos, tiene todas las 
comodidades en su interior, también 
eso suceda con los funcionarios”. 

Y es que para Sarabia las obras re-
presentan un avance concreto en 
entregar mejores condiciones de tra-

Proyecto busca corregir, con urgencia, las condiciones de 
habitabilidad de funcionarios en el recinto penitenciario. 
Desde la Asociación Nacional de Funcionarios Penitenciarios 
esperan que el proceso se desarrolle lo más rápido posible.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

bajo para los funcionarios peniten-
ciarios en Concepción. “Esperamos 
del Gobierno que esas necesidades 
se vayan supliendo rápido”, cerró. 

 
Las obras 

En la superficie correspondiente 
a trabajos de mejoramiento, se con-
sidera la normalización completa 
de la envolvente térmica de las ins-
talaciones, mediante la incorpora-
ción de sistema EIFS, el reemplazo 
de las ventanas existentes por ven-

tanas de PVC con doble vidrio her-
mético (termo-panel), además del 
cambio de cubierta de la totalidad 
del edificio existente. 

En el interior del edificio se bus-
ca realiza una distribución de los re-
cintos, incluyendo accesibilidad 
universal e instalación de un eleva-
dor para personas con movilidad re-
ducida; remodelación de oficinas; 
rediseño de dormitorios y baños, 
mediante la ejecución de tabique-
ría de acero galvanizado con nuevo 

trazado de redes eléctricas y sanita-
rias, más el reemplazo de la totali-
dad de los artefactos, tanto eléctri-
cos como sanitarios. 

Dentro de los 785 m2 destinados 
a la superficie de oficinas, se consi-
dera la reposición de 315,4 m2, en 
dos plantas de hormigón armado, 
definidos como obra nueva, que 
abarcan recintos destinados a Ad-
ministración y Finanzas; oficinas 
del alcaide y jefe operativo; sala de 
reuniones; entre otras. 

En resumen, se considera una su-
perficie total de intervención de 
1993, 8 m2, la que contempla una 
superficie de mejoramiento y/o re-
modelación de 1678,4 m2 y una su-
perficie reposición (obra nueva) de 
315,4 m2.

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl
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Caleta, humedal  
y arquitectura: 
Maule de Coronel

ZONA TÍPICA SEGÚN EL CONSEJO DE MONUMENTOS NACIONALES

Este rincón de la llamada Zona del Carbón 
encanta a cualquiera de sus visitantes. El mar 
es un verdadero antejardín de los hogares que 
se emplazan en este asentamiento heredero 
de la industria minera. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

LA COSTA MAULE abraza a este sector 
residencial en toda su extensión.

BOCA MAULE fue declarado como 
humedal, de forma oficial, en 
noviembre de 2021.

EL CLUB MAULE es un punto de 
encuentro y eventos sociales. 

LAS CASAS DE MAULE 
son sumamente 
características. Eran los 
hogares de residencia de 
los altos mando de la 
industria minera. 

Ciudad
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SOBRE LA LEY 21.363

En julio de 2024 las bebidas alco-
hólicas deberán incorporar los ya 
conocidos “sellos de advertencia”, 
como parte de la implementación 
de la Ley 21.363, que regula la comer-
cialización y publicidad de estas.  

En este caso, se trata de una serie 
de condiciones a las que deberán 
ceñirse los productos destinados a 
su venta en Chile en lo que se refie-
re a advertencias sobre las conse-
cuencias de su consumo nocivo, así 
como grupos de riesgo en los cuales 
el alcohol es perjudicial. 

En concreto, se deberá incorporar 
sellos con advertencias, de color 
blanco y negro, conformadas por 
un rectángulo, compuesto por tres 
símbolos octagonales con un auto-
móvil, el número 18 (por la prohibi-
ción de venta a menores de edad) y 
una mujer embarazada con la adver-
tencia “El consumo nocivo de alco-
hol daña tu salud”. Asimismo, se in-
corpora en el reglamento la obliga-
ción de indicar el valor energético 
expresado en kilocalorías, por cada 
100 mililitros de producto.  

La académica del Departamento 
de Nutrición y Dietética, Elisa Capu-
rro Jerez, dijo que esta nueva Ley es 
diferente al etiquetado en alimentos, 
pues no se evalúa el contenido nu-
tricional de las bebidas alcohólicas, 
pero el uso de sellos similares se ex-
plica porque “se ha visto en estu-
dios que el formato de ‘alto en’ ha 
sido efectivo para educar a la pobla-
ción y entregar información para 
que las personas puedan elegir lo 
que quieren o no consumir”. 

Mejores decisiones 
La política de sellos de adverten-

cia se implementó en 2016 y ha sido 
replicada en países como México, Is-
rael y Argentina. Su éxito ha sido 
probado en investigaciones como 
la que publicó FAO en conjunto con 
la Universidad de Chile en 2021 y no 
solo tiene que ver con los cambios de 
comportamiento personales, sino 
que con los de la industria. 

“En ese estudio se evaluó la com-
posición de los productos antes y 
después de la Ley y se dio cuenta que 
al menos el 15% de los alimentos se 
reformularon para ser más saluda-
bles”, indicó Capurro. 

Las empresas, explicó la investiga-
dora, “se dieron cuenta de que el Es-
tado debe velar en primera opción 
por las personas e incorporaron la 
nueva normativa. Al principio hubo 
temores de que la nueva Ley produ-
jera una subida en los costos, pero 
eso no ocurrió”. 

Con esa experiencia, la investiga-
dora cree que la nueva regulación de 
etiquetado en alcoholes podrá ayu-
dar a los consumidores a tomar me-
jores decisiones. Sobre todo a las y 
los más jóvenes. 

La profesional asegura que esta 
política podría tener mayor efecto 

Sellos de advertencia en 
alcoholes: “El formato ha sido 
efectivo en educar a la población”

entre adolescentes, quienes a pesar 
de tener prohibida la venta de alco-
holes, igual lo consumen. “Hasta 
ahora era optativo que los alcoholes 
tuvieran advertencias, con esto se 
obliga y puede educar en cuanto a 
los riesgos. El Estado tiene el deber 
de hacer promoción y, en este caso, 
también de advertir a la población 
sobre los riesgos de un determina-

do consumo”. 
Para la Nutricionista, la nueva Ley 

tiene muchos parecidos a la que 
existe para la publicidad y comercia-
lización del tabaco. En ese sentido, 
señaló que sería importante ver la 
evidencia que han tenido las medi-
das que limitan su publicidad y ad-
vierten sobre sus riesgos. 

“Se ha comprobado que la Ley del 

tabaco ha tenido efecto. El problema 
es que no podemos decir qué aspec-
to en particular produce esta baja en 
el consumo, que fue casi de un 10% 
entre la población de 15 a 65 años”. 

Por ello, aboga por un trabajo in-
tegral para la prevención, en el que 
los propios consumidores debieran 
tener un rol más activo. “Es nuestro 
deber como consumidores fiscalizar 

 FOTO: CÉSAR ARROYO MUÑOZ / DIRCOM UDEC

La académica de la UdeC, Elisa Capurro, se refirió a la 
normativa que comenzará a regir en 2024 y que incorporará 
advertencias sobre las consecuencias negativas del consumo 
y grupos de riesgo.  

que se cumpla la ley y hacer las de-
nuncias cuando no se cumple, por-
que por muchos fiscalizadores que 
existan nunca van a abarcar a todos 
los comercios”, dijo. 

Otras consideraciones del rotula-
do que se implementará en 2024 es 
que el tamaño mínimo de la adver-
tencia debe ser de al menos el 15% 
de la superficie de la cara o etique-
ta posterior del envase, caja o emba-
laje, además de estar visible en los 
puntos de venta. La disposición le-
gal también prohíbe cualquier for-
ma de publicidad destinada a meno-
res de edad, así como la promoción 
en actividades deportivas.

Noticias UdeC
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Mesa Regional Contra Trata de 
Personas busca identificar espacios 
donde se concentra el delito 

HAY SUBCOMISIONES DE CAPACITACIÓN Y FISCALIZACIÓN PREVENTIVA 

Identificar lugares o espacios 
donde se estaría produciendo el de-
lito de trata de personas es uno de 
los ejes prioritarios de la  Mesa Re-
gional Intersectorial Contra la Tra-
ta de Personas del Biobío. Instancia 
que durante este año ha sesionado 
en dos ocasiones durante este año. 

De acuerdo a la seremi de Justicia 
y Derechos Humanos del Biobío, 
Claudia Soto, uno de los objetivos 
principales es elaborar acciones en 
prevención, protección de víctimas, 
sanción y cooperación internacio-
nal contra este delito. 

Sobre el trabajo de la Mesa duran-
te este año, se ha avanzado en la 
conformación de comisiones y sub-
comisiones que permiten trabajar 
de manera coordinada con todos 
los servicios públicos que la inte-
gran, y buscan capacitar y concien-
tizar sobre el delito de Trata de Per-
sonas, entregando herramientas a 
funcionarios de primera atención 
de los distintos servicios públicos 
para que tengan la capacidad para 
identificar indicadores de este tipo 
de criminalidad. 

Además, se busca identificar lu-
gares donde se desarrolla con ma-
yor fuerza este delito el que consis-
te en “captar, trasladar, acoger o re-
cibir a una persona mediante 
violencia o engaño, para someterla 
a explotación sexual incluyendo la 
prostitución y la pornografía forza-
da-, trabajos o servicios forzados, 
servidumbre, esclavitud o prácti-
cas análogas a ésta, o extracción de 
órganos” de acuerdo a las normas 
vigentes del Estado de Chile.  

 
Avance 

Un avance significativo de la 
Mesa Regional Intersectorial Con-
tra sobre Trata de Personas, es la 
priorización de este delito dentro 
del Consejo Regional del Crimen 
Organizado, lo cual permitirá que el 
Estado de Chile mantenga una 
atención constante y sostenido ase-
gurando su persecución activa. 

En ese sentido, la Seremi de Justi-
cia y Derechos Humanos del Biobío, 
Claudia Soto, quien además preside 
esta instancia dijo que “estamos muy 
satisfechos con el trabajo que se ha 
realizado dentro de la Mesa Intersec-

De acuerdo a la seremi de Justicia, Claudia Soto, uno de los objetivos principales es 
elaborar acciones en prevención, protección de víctimas, sanción y cooperación 
internacional. 
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ya que permite que el Estado prio-
rice estos temas y los articule en un 
trabajo donde participen represen-
tantes de la sociedad civil para visi-
bilizar y concientizar a las comuni-
dades de esta clase de delitos”. 

El 30 de julio se conmemora el Día 
Mundial Contra la Trata de Perso-
nas a fin de incentivar la participa-
ción de los gobiernos e instituciones 
para sensibilizar a la población. La 
ONU estima que 21 millones de per-
sonas son víctimas de este delito.  

Cabe señalar que la Mesa Inter-
sectorial Contra la Trata de Perso-
nas, es coordinada a nivel nacional 
por la Subsecretaría del Interior y 
Seguridad Pública.

tantes del ministerio público parti-
cipar de esta instancia es muy im-
portante por la gran gravedad que 
significa el delito de trata de perso-
nas, no sólo a nivel nacional, sino 
que a nivel mundial, ya que se iden-
tifica como un modelo de esclavitud 
asociado al crimen organizado, por 
lo cual tiene gran prioridad dentro 
de la Fiscalía nacional.” 

Para Verónica Gómez, académi-
ca de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción y represen-
tante de Observa Latrata en Chile, 
expresó que “si bien el delito de tra-
ta de personas en Chile no es nue-
vo, los últimos fenómenos migrato-
rios han aumentado considerable-
mente este tipo de operaciones 
criminales, ante esto el formar este 
tipo de mesas es una buena noticia 
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torial de Trata de Personas, la cual se-
siona desde el segundo semestre de 
2022 y que hoy convoca a casi 40 ins-
tituciones públicas, privadas y del 
mundo académico, lo que demues-
tra el gran interés y preocupación 
que genera el combate contra este 
delito en nuestra región y en el país. 

“En esta última sesión las subco-
misiones de Capacitación y Fiscali-
zación Preventiva presentaron sus 
planes de trabajo para el período 
2023-2026 con cual articularemos 
el despliegue de las otras seremis y 
servicios público, a quienes además 
hemos convocado para las activida-
des del 30 de Julio, Dia Mundial con-
tra la Trata de Personas”, agregó. 

Por su parte, la abogada asesora 
de la Fiscal Regional, Alicia Salgado 
Rojas, indicó que “como represen-
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registra el Biobío, en sus 
salas de clases.

de asistencia

88,6%

INICIO DE NUEVO SEMESTRE

Este lunes se dio inicio de mane-
ra oficial al segundo semestre esco-
lar en los establecimientos educati-
vos en la Región del Biobío.  

Bajo ese contexto, las autoridades 
destacaron los índices de asistencia 
en la zona para incentivar el regre-
so de los niños, niñas y adolescen-
tes a clases, junto con el resguardo 
sanitario y el uso obligatorio de la 
mascarilla dentro de los recintos 
educativos. 

La delegada presidencial del Bio-
bío, Daniela Dresdner, fue parte de 
la convocatoria e hizo hincapié en 
los índices de asistencia que se re-
gistran actualmente en la Región.  

“Los números nos indican que la 
asistencia de los distintos escolares 
ha aumentado en nuestra Región. 
Tenemos, incluso, un promedio de 
asistencia superior al nacional y eso 
es algo que nosotros queremos fe-
licitar”, dijo Dresdner. 

De la misma forma, la delegada 
presidencial recibió a los primeros 
párvulos pertenecientes a los esta-
blecimientos de la Junta Nacional 
de Jardines Infantiles (Junji) que re-
gresaron a clases para el segundo se-
mestre, tras las vacaciones de invier-
no, y adelantó la implementación de 
un programa para recuperar los ín-
dices de asistencia previos a la pan-
demia por Covid-19. 

“Adicionalmente, tenemos distin-
tos programas que están funcio-
nando, el programa de tutorías para 
poder avanzar en los niveles educa-
tivos que tienen distintos niños, ni-
ñas y adolescentes; y también un 
nuevo programa que se va a lanzar 
dentro de los próximos días para po-
der ir a buscar a esos niños que no 
han vuelto a clases”, anunció la au-
toridad regional. 

Índices locales de asistencia y 
uso de la mascarilla marcan 
el retorno de escolares a clases
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El promedio 
regional de 
presencia de 
estudiantes en el 
aula está por sobre 
el nacional. 
Autoridades 
anunciaron la 
implementación 
de programas para 
recuperar niveles 
prepandemia y 
fortalecer la 
educación.

Otro de los llamados que realizó 
la delegada presidencial fue el man-
tener las medidas sanitarias dentro 
de los establecimientos y reiteró la 
importancia del uso de la mascari-
lla. “Hasta, al menos, el 31 de agos-
to el uso de mascarillas en los dis-
tintos locales educativos es obliga-
torio y esto justamente por las 
distintas enfermedades respirato-
rias que hemos visto durante los úl-
timos meses”, dijo. 

“La responsabilidad ante todo, 
porque necesitamos que nuestros 
niños vuelvan a clases, pero tam-
bién necesitamos que estén sanos y 
salvos”, agregó la delegada Dresdner. 

La seremi de Educación del Bio-
bío, Elizabeth Chávez, por su parte, 
detalló los actuales registros de asis-
tencia que tiene la región y precisó 
que “nosotros tenemos de asisten-
cia un 88,6%. Hemos superado un 
3,8% la asistencia, a la misma fe-
cha,  del año 2022. Queremos ir su-

perando esas etapas, ojalá llegar al 
90%. Estamos haciendo todos los es-
fuerzos por ello, ya que era el prome-
dio antes de la pandemia”. 

Asimismo, la seremi se refirió a la 
implementación de distintos pla-
nes para fortalecer la educación en 
la zona. “Queremos también seguir 
desarrollando el aspecto de apren-
dizaje; lectura; y escritura,  sabe-
mos que sin eso los niños y niñas no 
van a comprender el mundo”, cerró 
Chávez.  

En la misma instancia, el director 
regional (s) de Junji Biobío, David 
Acevedo, comentó que una de las 
acciones realizadas en los progra-
mas de mantención para el regreso 
a clases, con bajas temperaturas, 
“fue habilitar cada una de las temá-
ticas que tenemos nosotros con las 
calderas y con la calefacción”.  

Cabe destacar que cerca de 350 
jardines infantiles son parte de la 
red Junji en la Región. Bajo ese pun-

to, el director (s), sostuvo que “en 
cada uno de estos estamos en traba-
jo en terreno; todos los equipos, 
tanto de mantención como técnico, 
nutricionistas y trabajadores socia-
les, están en terreno para ver el fun-
cionamiento y, por supuesto, acom-
pañar directamente el trabajo peda-
gógico en este completo retorno”. 

“Tenemos 50% de asistencia en el 
último periodo. Sin embargo, ese 
porcentaje baja a cerca de un 30% 
en lo que es sala cuna menor y ma-
yor, pero eso siempre nos ha pasa-
do en invierno. Es ahora donde no-
sotros tenemos que fortalecer el se-
gundo semestre, para que niños y 
niñas, desde el primer año, puedan 
volver a los jardines infantiles”, ase-
guró Acevedo, sobre la asistencia re-
gistrada en establecimientos educa-
tivos de Junji Biobío.
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Descuentos, rebajas, ofertas. Eso 
es lo que se observa por estos días, 
de forma permanente, en las vitri-
nas del centro de Concepción don-
de se exhibe ropa de temporada. 

Es que a diferencia de otros años 
las tiendas están apostando por la 
venta de la vestimenta de invierno 
con atractivas promociones, justo 
cuando la estación más fría del año 
está todavía en curso. 

De acuerdo a los locatarios, esto 
se debe mayoritariamente a un es-
cenario de “sobrestock”, cuestión 
que no es solamente algo que ocu-
rra puntualmente en el Biobío, sino 
que a nivel nacional. 

Los descuentos llegan hasta un 
40%. Un porcentaje importante 
considerando que esto suele llegar 
una vez que se concreta el cambio 
de estación.  

Verónica Pinto es dueña de dos 
tiendas, en el centro comercial Ca-
racol: “La Rueda” de ropa juvenil y 
“Conejín” de vestuario para niños. 
Con 28 y 35 años de existencia, res-
pectivamente. 

“Es la temporada de otoño e in-
vierno lo que se está liquidando en 
estos momentos donde los des-
cuentos son, en promedio, en los 
locales establecidos de un 20% a un 
30%”, detalló Verónica. 

Claudia Sierra, de la boutique Eu-
gene, ubicada en la galería Las Arau-
carias (Colo-Colo #571), explicó que 
las ofertas surgen a raíz de que las 
temporadas se han ido adelantan-
do cada vez más. “Ya el próximo 
mes comienza a llegar la ropa de ve-
rano, debido a que la mayoría son 
importaciones, todo se adelanta y 
uno para no quedarse con mercade-
ría, empieza a liquidar y evitar que 
se junten dos temporadas. Por 
ejemplo, a finales de enero comien-

Sobrestock empuja descuentos 
de hasta 40% en venta de ropa 
de invierno en plena temporada
Las vitrinas del centro de Concepción exhiben importantes rebajas. Fenómeno se 
observa, principalmente, en el comercio detallista.

za la llegada de la ropa de invierno”. 
En la vitrina de la boutique Euge-

ne, se exhiben descuentos en varia-
dos tipos de prendas de vestir. “Te-
nemos entre un 15% y un 30% de 
descuento de ropa de temporada 
otoño invierno donde incluso está 
considerada aquella que nos acaba 
de llegar” destacó Sierra.  

 
Más descuentos 

Más en detalle, Claudia Sierra dijo 
que “algunas parkas de ecocuero 
están con un 20% de descuento a las 
que suman abrigos, chaquetas, po-
leras, pantalones y zapatos, entre 
otros donde traemos ropa italiana 
y desde Turquía”.  

Ximena Hidaldo, de la tienda 
“Capricho de Mujer” contó que la 

ropa que tienen está dirigida prin-
cipalmente a la tercera edad. “En-
tre nuestras ofertas contamos con 
unas calzas que usan las señoras 
debajo del pantalón a dos unida-
des por $9.990; faldas por $7.990, y 
dos por $9.990. En general depen-
diendo de la prenda pueden llegar 
hasta un 30% a 40% de descuento 
e incluso más”.    

En general, desde el comercio lo-
cal, comentan que todo lo anterior 
se explica por el efecto en cadenas 
tras la inflación. Al existir un golpe 
directo en la economía de bolsillo 
las personas, muchas veces, dan 
prioridad a la adquisición de otros 
productos como la comida, despla-
zando la compra de ropa. Al final del 
proceso está va quedando almace-
nada en el comercio, dando paso a 
los descuentos. 

 
Bajas ventas y menores precios 

Arturo Della Torre, vicepresiden-
te de la Federación de Cámaras de 
Comercio y Turismo de Biobío (Fe-
comtur), confirmó la masiva estra-
tegia de descuento desde las tiendas 
de la zona. 

“Efectivamente en tiempos de cri-
sis o de restricciones de gastos, lo pri-
mero que el público deja de comprar 
es la ropa. Llevamos ya dos a tres me-
ses con bajas ventas en el comercio 
establecido detallista”, señaló. 

Requerido respecto de si la exis-
tencia de un sobrestock podría inci-
dir en un menor precio de la ropa, el 
dirigente del gremio del comerció co-
mentó que “también, porque nadie 
pensó que iban a estar tan malas las 
ventas y se compró mercadería como 
para una temporada normal. Debido 
a eso y para no quedar con mercade-
ría de invierno se bajan los precios”.
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“En tiempos de crisis o de 
restricciones de gastos, lo 
primero que el público deja 
de comprar es la ropa”. 
Arturo Della Torre, Fecomtur.

“El próximo mes comienza a 
llegar la ropa de verano, debido a 
que la mayoría son 
importaciones, todo se adelanta”. 
Claudia Sierra, boutique Eugene.

“Dependiendo de la prenda 
pueden llegar hasta un 30% a 
40% de descuento e incluso 
más”. Ximena Hidaldo, “Capricho 
de Mujer”.
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EXPERIENCIA EN BIOTECNOLOGÍA DE LA UDEC  
SUMA APLICACIÓN PARA REDES DE PESCA 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La economía circular y la cons-
trucción industrial son parte de los 
nuevos horizontes en materia de 
edificación. 

Son una suerte de nuevos paradig-
mas, apelando a la reutilización de los 
recursos y procesos de producción 
más simplificados. 

En este sentido, si bien incluso en la 
Región se ha comenzado a conocer la 
técnica de elaboración de casas me-
diante ensamble, desde bodegas espe-
cializadas hasta el terreno a ocupar, 
lo cierto es que la industria se está mo-
viendo hasta más allá.  

La pintura y otros residuos sóli-
dos son valorados, y con ello están 
siendo protagonistas. 

Un ejemplo es lo que realiza Pin-
turec. Esta empresa elabora “pin-
turas recicladas”, y afirman que por 
ello es más agradable con el me-
dioambiente.  

Así lo describe Ricardo Behrens, 
socio fundador de esta empresa que 
comienza a operar en el Biobío, dan-
do cuenta que este tipo de produc-
to es hasta un 20% más barato que 
el tradicional.  

De acuerdo con Behrens ya están 
trabajando de manera asociativa en 
la Región del Biobío e impulsando la 
creación de una planta procesadora 
de pinturas recicladas a nivel nacio-
nal. Esto con la idea de ir mejorando 
el desarrollo sustentable de esta in-
dustria y en la construcción. 

Según explicó el socio fundador 
de Pinturec, la idea es recolectar los 
tarros con sobrantes de pintura an-
tes de que se conviertan en basura 
para luego llevarlos hasta una plan-
ta procesadora. “En base a las pintu-
ras de base de agua queremos fo-
mentar la economía circular ya que 
cuando se sacan recursos de la natu-
raleza para fabricar pintura se produ-
cen residuos. El objetivo es que nun-
ca se conviertan en basura ni lleguen 
a un vertedero o relleno sanitario 
sino que se reinsertan a la economía 
estos residuos transformados en pin-
turas de buena calidad”. 

 
Reciclaje en cifras 

“Hay una reducción importante en 
la emisión de dióxido de carbono y 
cuando se producen pinturas vírgenes 
se generan alrededor de 52 kilos por 
cada galón de pintura. En el caso de 
la pintura reciclada bajan a solo 6 ki-
los, es decir, un 88% menos de emisio-
nes”, agregó. 

Además, contó que “en Chile se es-
tán produciendo alrededor de 20 mi-
llones de galones de pintura tradicio-
nal al año y según cifras de EE.UU. cer-
ca  de un 10% de lo producido en un 
país llega a ser pintura inutilizada, es 
decir, tenemos un potencial de aho-
rro de 92 mil toneladas de dióxido de 
carbono”. 

“Estamos trabajando con una ferre-
tería en Tomé y nos reunimos con 

Elaboración y uso de  
pinturas recicladas  
ingresa a la construcción 
sustentable del Biobío
Esto va en línea de las nuevas formas en que se está 
desarrollando la industria en la zona. Apuestan por la 
economía circular.

una constructora que fabrica ecoca-
sas con enfoque sustentable que co-
rresponde al proyecto de un cons-
tructor orientado a construir vivien-
das” adelantó Behrens. 

Fracisco Gómez, ingeniero cons-
tructor y fundador de Bosquemar, 
proyecto que busca el trabajo de eco-
casas explicó que “efectivamente hoy 
en día el 56% de los residuos sólidos 
industriales provienen el rubro de la 
construcción en el país desde donde 
además se genera cerca del 40% de 
CO2. Por un metro cuadrado de reves-

timiento, se reducen 1.250 botellas 
pet donde todos nuestros diseños van 
incluyendo   marcas con un impacto 
positivo”. 

Gómez detalló también que como 
empresa “llevamos alrededor de 600 
metros cuadrados construidos en re-
modelaciones, ampliaciones o cons-
trucciones con Pinturec o aislantes 
naturales. Lo que proyectamos por 
cada vivienda es la reducción de alre-
dedor de 40 mil botellas pet”. 

Trabajo en la Región 
La labor en torno a nuevas formas 

de generación de pinturas menos 
contaminantes o que impulsen un 
desarrollo más sostenible de alguna 
actividad comercial también se vie-
ne desarrollando hace varios años 
en las casas de estudio. 

Es el caso de proyecto que lidera el 
Dr. Homero Urrutia, profesor titular 
de Facultad de Ciencias Biológicas e 
Investigador del Centro de Biotecno-
logía de la Universidad de Concep-
ción, donde ejecutan un proyecto que 
busca viabilizar el uso de un produc-
to que impregna las redes de pesca. 

“Consiste en diseñar un producto 
basado en microorganismos que se 
instala sobre redes que contiene es-
poras de un microbio, que produce 
moléculas que impide que se adhie-
ran nuevas bacterias, y  evita que se 
pegue toda una sucesión de microor-
ganismos y algas que terminan por 
obstruir completamente la red e im-
pidiendo la circulación de agua lo 
que asfixia a los peces cuando están 
contenidos en las mallas”. 

El Dr. Urrutia agregó que “al pintar-
se las mallas con este producto exis-
te la ventaja que son moléculas natu-
rales que se degradan, no son tóxicas, 
se usan en baja concentración y son 
bastante efectivas. La hemos proba-
do a baja escala en un ambiente real 
en el mar y han funcionado muy bien 
comparadas con pinturas comercia-
les (tradicionales), utilizadas como 
control haciendo más sustentable la 
actividad de la pesca”.  

Además, aclaró que “nuestro pro-
ducto no trae compuestos tóxicos ta-
les como metales pesados que com-
ponen la mayoría de las pinturas ha-
bituales, que luego de su vida útil se 
retiran y acumulan en una especie de 
desecho o vertedero”. 

Requerido acerca de la viabilidad 
del uso de pinturas recicladas en el 
ámbito de la construcción y la pesca 
en la región y el país, el especialista 
dijo que “el reciclaje es una alternati-
va excelente desde el punto de vista 
ambiental. Considerando la restric-
ción que en el caso de pinturas anti-
corrosivas por ejemplo se busque re-
ciclar pinturas que no estén basadas 
en metales pesados”, concluyó.
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88%
menos de emisiones de CO2 poseen las 
pinturas recicladas según socio funda-
dor de Pinturec. 

40 mil
botellas pet pretenden reducir por cada 
vivienda construida desde la empresa 
Bosquemar.
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Desde este lunes se eliminó la co-
nocida “tarifa de invierno” a cobrar 
dentro de las cuentas del servicio 
eléctrico; decisión nacional que a ni-
vel local anunció oficialmente la Se-
cretaría Regional Ministerial de 
Energía de la Región del Biobío.  

Y por su potencial de impacto es 
que la entrada en vigor de esta me-
dida fue valorada por la seremi de 
Energía del Biobío, Daniela Espino-
za. Al respecto, sostuvo que “me-
diante esta iniciativa buscamos be-
neficiar a miles de familias, además 
de representar una oportunidad 
para diseñar nuevas herramientas 
que fomenten la inversión en tecno-
logías de calefacción eficientes, ase-
quibles y sostenibles”. 

 
La medida 

Porque la “tarifa de invierno” era 
un sobrecargo que se aplicaba al 
costo de la electricidad durante los 
meses de otoño e invierno, por lo 
que significaba un incremento no-
torio en las cuentas a pagar de este 
servicio básico que afectaba direc-
tamente a la economía familiar, con 
diversos impactos según los con-
textos particulares. 

Y es por eso que el Presidente Ga-
briel Boric anunció el fin de esta ta-
rifa durante su última Cuenta Públi-
ca, el pasado 1 de junio,  el Ministe-
rio de Energía lo ha concretado esta 
semana de la mano de un acuerdo 
que se alcanzó entre la mesa de tra-
bajo integrada por esta cartera mi-
nisterial y las compañías que com-
ponen el gremio de Empresas Eléc-
tricas A.G., las que suministran 
electricidad a cerca de un 96% de los 
clientes.  

 
Impacto local 

El término de esta “tarifa de in-
vierno” se ha asumido con especial 
alegría a nivel local. Y es que datos 
de la Superintendencia de Electri-
cidad y Combustibles (SEC) para 
la Región del Biobío ubican a Con-
cepción como una de las 10 comu-
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Inventarios del comercio bajaron 1,3% en mayo
insumos industriales, que aportó 
0,549 puntos porcentuales, como  la 
de productos de la minería del co-
bre, que contribuyó con 0,131 pun-
tos porcentuales. 

El Índice de Inventarios de la In-
dustria Manufacturera (IIMan) 
también anotó un alza mensual de 
0,1% durante el último mayo. 

Y es que 7 de las 18 divisiones o 
agrupaciones de divisiones que 
componen este indicador  aumen-
taron respecto a abril de 2023. La 
variable que más influyó fue fabri-
cación de coque y productos de la 
refinación del petróleo.

El Índice de Inventarios del Co-
mercio (IICom) mostró un descen-
so del 1,3% durante mayo de 2023 
en relación con el mes anterior, in-
formó recientemente el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE). 

La baja del IICom se debe a que 
todas las divisiones que le compo-
nen incidieron de forma negativa. 
Desde el INE precisaron que el co-
mercio automotriz tuvo -0,691 pun-
tos porcentuales; el comercio ma-
yorista  -0,492 puntos porcentuales; 
y el comercio minorista -0,079 pun-
tos porcentuales. 

Al contrario, dentro del Índice 
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INE entregó el IICom 
para mayo de 2023
 y atribuyó su descenso a que las tres 
divisiones que componen al indicador 
incidieron de forma negativa: comercio 
automotriz, mayorista y minorista. 

CONCEPCIÓN es de las 10 comunas del 
país con mayor cantidad de clientes a los 
que se aplicaba costo adicional de la 
electricidad durante otoño e invierno.

COMERCIO AUTOMOTRIZ mostró -0,691 puntos porcentuales durante 
mayo en relación con abril de 2023. 

SEREMI DE ENERGÍA DEL BIOBÍO OFICIALIZÓ LA MEDIDA A NIVEL LOCAL

Este lunes terminó el 
cobro de la tarifa de 
invierno dentro las 
cuentas eléctricas

Sólo en Concepción más de 4 
mil potenciales clientes se 

beneficiarán de la 
eliminación del sobrecargo. 

Medida la anunció el 
Presidente Gabriel Boric en 

su Cuenta Pública y este 17 de 
julio se concretó por acuerdo 
entre el Ministerio de Energía 

y el gremio de Empresas 
Eléctricas A.G.

nas del país con mayor cantidad de 
clientes o medidores a los que se 
aplicaba este costo adicional.  

En números, son 4.055 mil clien-

tes o medidores sólo a nivel comu-
nal los que potencialmente se bene-
ficiarán con esta medida desde esta 
semana. 

de Inventarios de la Minería del Co-
bre (IIMCu) se evidenció un creci-
miento de 0,7% durante mayo en 
comparación a abril de 2023. 

Según el INE, en la variación tu-
vieron incidencia tanto el alza de 
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Concierto se realiza en el 
contexto del “Ciclo de 
canción alemana” 
organizado por el Centro 
Español de Concepción. 

Hace más de una década 
que el cantante lírico 
Alejandro Pizarro-Enríquez 
está radicado en Viena, 
capital de Austria.

Esta excepcional 
presentación es con entrada 
liberada y abierta para todo 
público en Barros Arana 
675, segundo piso.

“Beso: El habitar de la Loka” 
es el primer estreno del año 
para Lokas Juanas, y el octavo 
trabajo de largo formato que 
presentan como agrupación.

Primer montaje de 
esta temporada

Destacados músicos doctos interpretan 
“El viaje de invierno” en el Centro Español

HOY A LAS 18.30 HORAS

FOTOS: FELIPE ELGUETA FRONTIER

El barítono Alejandro Pizarro-Enríquez 
junto al pianista Simón Morgado 
abordarán esta profunda obra de Franz 
Schubert con textos de Wilhelm Müller. 

En el marco del “Ciclo de canción 
alemana”, organizado por el Centro 
Español de Concepción, se presen-
tarán hoy a las 18.30 horas en dicho 
espacio -Salón de los Reyes- los des-
tacados músicos Simón Morgado 
(pianista) y Alejandro Pizarro - Enrí-
quez (barítono) con el el ciclo de can-
ciones “El viaje de invierno” (Winte-
rreise), de Franz Schubert con textos 
de Wilhelm Müller. 

“Es una obra de una profundidad 
tremenda que habla sobre el invierno 
estacional y emocional del protago-
nista que sufre por amor durante 24 
canciones. Es un viaje para nosotros 
y para el público -que tendrá los tex-
tos traducidos en formato impreso y 
digital- por los valles del dolor, a tra-
vés de una de las obras más importan-
tes de la producción de Lieder”, expli-
có Morgado.  

Presentación con entrada liberada 
y destacada para nuestra ciudad, ya 
que visibiliza y destaca el trabajo que 

vienen realizando algunos músicos 
penquistas -dúos principalmente au-
togestionados- por la difusión del can-
to lírico en formato de cámara. 

 “Esto se hacía con bastante fre-
cuencia en nuestra ciudad hasta an-
tes del terremoto de 2010 y luego, por 
alguna razón, se transformó en algo 
más bien raro. Además, es muy boni-
to que quienes están desarrollando su 

carrera en el extranjero quieran venir 
aquí, en una actitud muy descentra-
lizada en términos geopolíticos, a 
compartir su arte con nosotros y en 
forma gratuita.  Pizarro -Enríquez es 
barítono del Coro de la Ópera Estatal 
de Viena, Austria, y vive hace más de 
una década en dicho país europeo, fue 
él quien me invitó a realizar esta pre-
sentación en conjunto”, señaló el pia-
nista.   

Palabras a las que completó que 
“en ese sentido -conciertos líricos de 
cámara con intérpretes penquistas 

residentes en el extranjero- este año 
ha sido intenso. En el verano tuvimos 
el honor de escuchar en esas condi-
ciones a Leonardo Navarro (tenor) e 
Ivonne Manríquez (soprano), y ahora 
podremos disfrutar de la capacidad 
interpretativa de Alejandro”. 

El Centro Español está ubicado en 
Barros Arana 675, segundo piso. Invi-
tación con destacada dupla de músi-
cos gratuita y abierta a todo público.

HACE UNOS DÍAS 
los músicos 

realizaron un 
ensayo abierto en 
un café Baqué del 

centro. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

JUANITA PAZ 
SAAVEDRA 
protagoniza este 
emocional 
montaje.

“Beso: El habitar de la loka” realiza dos 
funciones en Sala 100 de Artistas del Acero

cial, que mantiene el individualismo y 
la violencia como norma. En este con-
texto, se piensan los ‘besos’ como luga-
res de encuentro, de conexión con otra 

Con doble función, vuelve a la car-
telera penquista, uno de los monta-
jes de danza contemporánea más 
destacados de este último tiempo. Se 
trata de “Beso: El habitar de la loka”, 
del colectivo penquista Lokas Jua-
nas. 

Obra pactada para hoy y mañana, a 
las 19.00 horas en Sala 100 de Artistas 
del Acero, es una propuesta en forma-
to unipersonal que reflexiona sobre las 
afectividades en las relaciones que te-
nemos con otras personas y con nues-
tros propios cuerpos, las que muchas 
veces se ven coartadas por la trama so-

FOTO: LOKAS JUANAS

persona, y como un espacio afectivo, en 
donde podemos volver a reconectarnos 
con nuestra propia humanidad. 

“Esta idea se lleva a la puesta en es-
cena a través del personaje de La 
Loka. Este curioso personaje se plan-
ta en escena y comienza a develar su 
historia, sus recuerdos, sus ensueños 
y deseos, todos relacionados con el 
impulso de besar”, explicó Juanita 
Paz Saavedra, bailarina y protago-
nista del montaje. 

Las entradas para cualquiera de  las 
dos funciones es de $6.000 general y 
$3.000 estudiantes y adultos mayores.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Expogame realiza positivo 
balance de su versión 2023

Con el objetivo de presentar las 
últimas novedades del mundo ga-
mer, hace unas semanas atrás se 
realizó la novena versión de Expo-
game Concepción. Específicamen-
te, del 24 al 26 de junio, el centro de 
eventos SurActivo, la cita recibió a 
más de 12 mil personas de todas 
las edades y de distintos puntos de 
la región del Biobío y el país, quie-
nes disfrutaron con las actividades 
y juegos diseñados exclusivamente 
para la ocasión.  

En Expogame 2023, versión pen-
quista, estuvo presente el reconoci-
do Pepe Toño Macías, voz de 
Deadpool, Capitán América y Ja-
mes del Equipo Rocket, entre otros. 
Mientras que del ámbito nacional, 
participaron Pancha Sky, Tomás El 
Amigo y Vardoc.  

“Fue un encuentro absolutamen-
te transversal, donde todos los inte-
grantes de las familias pasaron mo-
mentos extraordinarios en torno al 
mundo de los videojuegos”, comen-
tó Nicolás Benavente, productor ge-
neral del evento. En esta línea, tam-
bién destacó la participación de los 
cosplayer, quienes por primera vez 
entraron gratis al evento y se lucie-
ron con sus mejores trajes.  

“La dinámica de juegos, Pasapor-
te Expogame, tuvo una excelente 
recepción, ya que las personas par-
ticipaban en los stands de manera 
gratuita y ganaban excelentes pre-
mios de nuestros auspiciadores, al-
gunos de ellos presentes por pri-
mera vez en Concepción, como lo 
son Duracell, Lenovo, AMD y VIVO”, 
expresó Benavente.  

Cabe destacar, que de todos quie-

ta Sinfónica The Legend of Zelda, 
evento que finalmente se realizará 
este 22 de julio en SurActivo  (entra-
das a la venta en PuntoTicket). 

Finalmente, para la edición de 
Expogame Santiago, a realizarse del 
13 al 15 de octubre próximo en Es-
tación Mapocho, el productor gene-
ral de Expogame, destaca la pre-
sencia de Charles Martinet -emble-
mática voz de Mario Bros y otros 
personajes de los videojuegos de 
Nintendo- y Shelao, reciente triun-
fador de La Velada del Año 3, junto 
con todas las atracciones que tienen 
a Expogame como el evento más 
importante y el favorito de los 
amantes de los videojuegos, series 
y más en el país.   

Las entradas y preventas para Ex-
pogame Santiago, se encuentran 
disponibles a través de Punto-
ticket.com. 
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EN OCTUBRE PRÓXIMO TAMBIÉN SE DESPLEGARÁ EN ESTACIÓN MAPOCHO 

En su IX edición penquista, el evento gamer más importante del año destacó por la 
gran participación y entusiasmo del público -más de 12 mil personas- además de los 
grandes invitados internacionales que estuvieron presentes en SurActivo.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

SurPop Records. 
Para la grabación del single, la artis-

ta contó con la participación de su 
banda integrada por Anke Steinhofel 
en bajo y coros, Aníbal Salgado en gui-
tarra, Maxi Sáez en batería y ella mis-
ma en voz, guitarra y sintetizador. 

Javi Urra es un proyecto que es una 
mezcla de estilos que ronda el shoe-
gaze, indie, grunge con un fuerte com-

ponente noventero y nostálgico, y 
cuyo origen se sitúa al principio de 
la pandemia en 2020  y que fue ma-
terializándose a fines de ese mis-
mo año, cuando la cantante co-
menzó a producir el primer sin-
gle “ Tarde” junto a Jurel Sonico. 
Posteriormente, se unió al sello 
discográfico penquista SurPop 
Records editando su EP “Soltar”, 

liberado en las plataformas di-
gitales de música el 2021.  

LA CANTANTE 
PROYECTA la liberación de 

su nuevo EP a fin de año.

La reflexión y conectar con 
nuestros sentimientos es parte de 
la esencia del proyecto de Javi Urra, 
artista penquista, que en esta 
oportunidad presenta “Mentiras”, 
nuevo sencillo -adelanto de su 
nuevo EP que se estrenaría a fin de 
año- el cual propone el aprender a 
dejar fluir los pensamientos que 
nos atrapan. 

Con una sonoridad cargada a lo 
indie -calmada y atmosférica- la 
artista invita a reflexionar sobre la 
visión que los seres humanos tene-

mos de nuestros sen-

nes participaron en Pasaporte Ex-
pogame, se seleccionaron a los dos 
mejores, quienes se enfrentarán a 
los dos mejores de ExpoGame San-
tiago por el gran premio de un via-
je al Super Nintendo World en Los 

Ángeles, Estados Unidos. 
Por otra parte, la organización 

de Expogame, señaló que producto 
de la emergencia climática vivida en 
la zona centro sur del país, se debió 
posponer el concierto de la Orques-

tires, principalmente, respecto a 
cómo lidiar con sentimientos que 
muchas veces quedan estancados 
por pensar demasiado. 

“Mentiras es una canción que 
habla e invita a reflexionar sobre 
esa nube de pensamientos que no 
nos dejan actuar, sobre analizar 
algunas situaciones en diferentes 
ámbitos personales hace muchas 
veces que no lleguemos a expresar 
lo que sentimos”, explicó Urra. 

El nuevo tema juega con sinte-
tizadores y guitarra 
eléctrica, mien-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL EVENTO CONTÓ CON DISTINTOS paneles y charlas con expertos en el mundo gamer y sobre sus 
últimas novedades.

tras mezcla texturas musicales 
que dan énfasis a la voz prin-
cipal y a la introspectiva 
letra. “Mentiras” fue pro-
ducido por Pedro Anti-
vil, grabado en Estu-
dio Leufü, y masteri-
zada por Ryan 
Morey en Canadá, 
mientras que su 
distribución la 
realizó el sello 

p e n q u i s t a  

La propuesta de la cantante 
y compositora local, sería 
ideal que fuera parte del 
cartel del Festival REC 2023.

Propuesta sólida 
para el REC 2023

Javi Urra ya cuenta con un 
primer EP llamado “Soltar”, 
estrenado el 2021 y 
compuesto por 5 canciones.

Una carrera  
en ascenso

Música penquista Javi Urra estrena el sencillo 
“Mentiras”, adelanto de lo que será su nuevo EP

FOTO: JOTAKAI COMUNICACIONES

Cultura&Espectáculos
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Carlos Milano destacó en el último partido 
sobre Leones, donde la UdeC ganó 74-72, con 
registro de 9 puntos y 10 rebotes del venezo-
lano. El pivote promedió en finales los siguien-
tes números:  14,4 puntos; 10,8 rebotes (líder 

de la serie) y un notable  2,2 en asistencias. Con 
ellos ganó el premio MVP y fue ampliamente 
destacado en la prensa de su país, donde apa-
reció en medios como SportsVenezuela, Can-
chalatina y el Tiempo. 

Números de una figura que partió desde el banco
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

GRAN FIGURA DEL TRICAMPEÓN DE LA LNB

“Me he tenido que mascar las ver-
des muchas veces, pero el trabajo y 
paciencia me tienen aquí. Por eso 
este título me emociona tanto”. Car-
los Milano es un guerrero. El vene-
zolano llegó por primera vez al bás-
quetbol UdeC el 2017, desde Cara-
cas, y ya es parte de su historia. Este 
fin de semana fue figura del tricam-
peonato de la LNB y sumó su segun-
do MVP en finales. 

El hombre fuerte en el equipo de 
Cipriano Núñez afirmó que “este 
campeonato es la consolidación de 
un grupo más que de compañeros, 
de hermanos. Disfruté mucho este 
año. Hasta cuando estuve un mes le-
sionado fui siempre a verlos, a apo-
yarlos y a comunicarles lo que veía 
desde fuera. Tratar de ayudar”. 

Un grupo bien variopinto, donde 
destaca que “están Evandro (Artea-
ga) y Lalo (Marechal) con una expe-
riencia y nivel tremendo. Grandes 
personas. Diego (Silva), Luzcando y 
los extranjeros, que son excepciona-
les, y por otro lado jóvenes como Ca-
rrasco y Rubio que han tenido un 
desarrollo impresionante. Pocos ju-

De repartidor y 
levantar toldos a  
ser MVP de finales
Carlos Milano ha vivido de todo en la UdeC, donde fue 
“cortado” varias veces, pero la paciencia y trabajo tuvo sus 
frutos. A los 37 años se tituló campeón y mejor jugador. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

gadores tienen ese roce y madurez 
a su edad”. 

Y de alguna forma, siempre termi-
na jugando Milano. Incluso, como 
titular desde el tercer juego. “Ni yo 
mismo me lo creo, pero siempre 
pasa que termino con muchos mi-
nutos y me toca hacer cosas en mo-

mentos importantes. Esto es traba-
jo, no es suerte. Es enfocarte en lo 
tuyo, dar todo cuando te toca”. 

Es un tipo muy querido, pero no 
como rival bajo el aro. Un duro. Mi-
lano cuenta que “en la cancha me 
concentro y soy competitivo. Voy al 
mil, pero nunca tratando de hacer 

daño al otro. Ahora, fuera de la can-
cha, soy hablador, bueno para con-
versar y chalequear, como decimos 
en Venezuela, que es molestar al 
otro sanamente. Respeto a todos y 
valoro mucho la lealtad entre com-
pañeros”.  

Pero en momentos de victoria re-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

cuerda perfectamente los obstácu-
los, los días difíciles. “Estando en la 
universidad a veces me llamaban 
para jugar dos o tres partidos y des-
pués ya no más. Llegaba otro y yo es-
peraba mi momento, pero con la 
cabeza clara. Fui repartidor y has-
ta levantaba los toldos en el fútbol 
de la UdeC para vender las camise-
tas. Hice de todo y estoy orgulloso. 
La constancia y perseverancia me 
enseñó mucho”. 

Vive en Concepción con su seño-
ra y su hija, pero con la llegada de 
más venezolanos a la zona se ha ga-
nado hinchas extra y la UdeC tam-
bién. Milano apunta que “allá juegas 
béisbol o básquetbol. Yo he hecho 
ambas cosas. Muchos quieren ver a 
sus hijos jugar algún día y siento 
que los represento, siempre trato 
de poner a mi país en lo más alto y 
este título también es para ellos y la 
gente que nos sigue siempre”.  

Así es el héroe silencioso de esta 
UdeC llena de figuras. Un tipo ama-
ble y querido que piensa más en el 
equipo que en él. Y va por más.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Se le abrió el apetito: resucitada UdeC 
de Ramírez busca avanzar en Copa Chile

Parecía condenada al descenso, 
pero el alza de rendimiento y lo que 
han sumado los refuerzos, hacen 
que la UdeC viva actualmente su 
mejor momento de la temporada. 
Este fin de semana sacó ventaja so-
bre Puerto Montt y lo mandó al fon-
do de la tabla de posiciones de Pri-
mera B y esta tarde quiere comple-
tar la tarea recibiendo a Rangers (19 

dos por Miguel Ramírez superaron 
por 1-0 a Fernández Vial, con gol del 
recién incorporado Sebastián Ga-
llegos. Previamente, se deshicieron 
de Iberia ganando 2-0 en Los Ánge-
les con doblete de Yashir Islame, 
quien emigró a la liga de Tailandia. 
Rangers, en tanto, eliminó a Co-
munal Cabrero y Linares. 

El buen momento de los univer-
sitarios se refleja en el torneo de Pri-
mera B, donde logró 10 de los últi-
mos 12 puntos en juego. En esa ra-
cha, se incluye un triunfo 3-2 sobre 
el propio Rangers, cuando choca-
ron el Ester Roa Rebolledo el 19 de 
junio y el uruguayo Damián Gonzá-
lez marcó dos tantos. 

Importantísima ha sido la llega-
da de Matías Donoso en ataque -
quien ya le anotó dos veces a Puer-
to Montt- , el mencionado Gallegos 
y el experimentado defensor Os-
valdo González. El equipo que solo 
logró dos victorias en toda la prime-
ra rueda tiene nuevos aires y apues-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

AURINEGROS SE MANTIENEN EN SEXTA POSICIÓN

Fernández Vial ganaba hasta el 
minuto 89 y terminó cayendo 1-2 
contra Melipilla. Doloroso y con un 
hombre menos, pero se mantiene 
sexto en la tabla y el sábado visita-
rá a Linares. 

El técnico Jonathan Orellana ana-
lizó que “fue un partido difícil. En la 
semana estudiamos a Melipilla, que 
nos ganó 2-1 y creo que se partió 
bien, tuvimos treinta minutos bas-
tante buenos, donde pudimos mar-
car la diferencia y concretamos des-
de un balón detenido. Después de-
jamos crecer al rival. La expulsión 
nos descolocó porque Ávila le esta-
ba dando el equilibrio al equipo. Ve-
níamos con 8 jugadores menos y 4 
de ellos venían siendo titulares. Ma-
tías aparecía como el volante que 
nos daba el equilibrio y su salida 
nos desdibujó”.  

El DT reconoce que “el equipo 
tuvo un retroceso, el rival nos empa-
ta en el minuto 91 y después tuvi-
mos diez minutos de agregado. De-
butaron dos jugadores porque el 
plantel acá no es amplio y en la com-
petencia contra equipos avezados 
eso marca una diferencia. Creo que, 
más allá de replegarnos, Melipilla 
no había tenido situaciones claras 
para marcar hasta el final y es un 
golpe irse con las manos vacías”. 

Son tres tarjetas rojas en los dos 
últimos dos juegos y apuntó que “lo 
de las tarjetas tiene que ver con la 
juventud del plantel, te desesperas 
y hemos caído en eso. Algunas tar-
jetas injustas y otras no. Tenemos 
más amarillas del medio hacia arri-

Orellana habló de tarjetas, 
la tabla y falta de refuerzos

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Fernández Vial sufrió doloroso revés en los minutos finales, 
con un hombre menos y muy pocas opciones desde el banco.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ba que con los defensores y eso algo 
te dice. No podemos quedarnos sin 
jugadores por ese tema. No hay que 
discutir con el árbitro, tenemos que 

concentrarnos en el juego. Huerta 
fue expulsado el otro día a los 27 y 
la primera amarilla fue por nada.  
Hay cobros donde te sacan y al ju-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El próximo duelo de la UdeC 
será el lunes 24, por Primera 
B, visitando a Santa Cruz a 
las 18 horas.

Una semana más 
contra Santa Cruz

gador le cuesta controlarse, pero 
tenemos que enfocarnos”. 

¿Y a qué tabla miran hoy? “La ex-
pectativa al inicio del torneo era no 
correr riesgos y potenciar a nues-
tros jóvenes. Hoy jugó Seba Pérez, 
Walter Estrada y otros muchachos. 
Están compitiendo en un equipo 
grande y la motivación la tienen 
porque quieren demostrar para qué 
están. Eso va más allá de la tabla y 
lo lejos que pueda estar el líder. 
Siempre hay algo por qué pelear, el 
objetivo de crecer. Estamos a 12 
puntos del último y es un mérito de 
los jugadores mirar más hacia arri-
ba que la parte baja. Hasta las derro-
tas han sido por la diferencia míni-
ma y siempre hemos peleado”. 

Se ve difícil sumar refuerzos. Ore-
llana advirtió que “dos o tres juga-
dores que lleguen a lo mejor van a 
disminuir la oportunidad de algún 
joven. Hay que verlo como una 
oportunidad de crecer y acá los jó-
venes pueden formarse con 3 mil 
personas alentando, gritando y eso 
no lo vive cualquiera. Eso trato de 
inculcarles”.

horas) por la Copa Chile. 
El encuentro corresponde a la 

semifinal de la Zona Sur, en este 
nuevo formato de torneo donde las 
llaves se dividieron, en un inicio, 
en cuatro grupos. De este lado, el 
otro finalista ya está definido y es 
Temuco, que goleó 3-0 a Puerto 
Montt el 2 de julio. 

En la etapa anterior, los dirigi-

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CONSERVADOR DE BIENES RAÍCESDE TALCAHUANO 
 
AVISO 
SERGIO CONDEZA NEUBER, Conservador de Bienes Raíces de Talcahuano.- 
KARL ALBERT WAGHORN PEREZ, C.I. No 11.537.998-4, ingeniero gestión 
industrial, domiciliado en Los Escritores 78, Hualpén; ha solicitado reconstitución 
de inscripción de dominio de fs. 71 vuelta No 127 del Registro de Propiedad de 
Talcahuano del año 1964. Inmueble de propiedad de MANUEL RENE WAGHORN 
CORDOVA, ubicado en la comuna de Hualpén, calle Los Escritores N° 78, sitio 
N° 253, Villa Acero, que deslinda: NORTE, Pasaje “C”, área común por medio; 
SUR, Avenida Sur, área común por medio; ORIENTE, sitio N° 252 en una parte 
y área común en otra; PONIENTE, sitio N° 250.- Superficie: 299 metros cuadrados.- 
Rol de Avalúo No 5333-8.-

ta en dos frentes. 
Por su parte, Rangers es coman-

dado por el ex goleador auricielo 
Lionel Altamirano y ha tenido un 
decepcionante 2023, donde solo 
sumó 21 puntos en el torneo local 
y se ha alejado de la zona alta de li-
guilla. Copa Chile es buena carta 
para levantar anímicamente.
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Santoral: Federico

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Rengo 601

Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

SAN PEDRO
Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  (Atención durante las 24 horas)

HUALPÉN
Ahumada 
• Av. Colón 8961

MEDIO EXPERTO

1/13 -1/11
LOS ÁNGELES

9/17
SANTIAGO

0/12                    
CHILLÁN8/16

RANCAGUA

2/15
TALCA

2/12
ANGOL

-1/12
TEMUCO

-1/10
P. MONTT

10/13
SÁBADO

11/13
DOMINGO

11/12
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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